
■长话短说

近日， 据媒体报道， 一位杭州妈妈给即将 “小升
初” 的女儿报了11个培训班， 其中语文、 数学就各有
3个……在被不少学生和家长称之为 “第三学期” 的
暑假， 这样的例子并不少见， 也使得暑期校外培训再
次成为舆论焦点。 （7月21日中新网） □朱慧卿

■每日图评

■网评锐语

“第三学期”

新闻【快评】02

■有感而发

让更多农民工兄弟变成“香饽饽”

■世象漫说

要当好职工娘家人就得先提升“看家本领”
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“眼神能治百病”
为啥会有人信

�工会是职工的 “娘家”，
“娘家人” 不仅温暖、 贴心，
还必须有点 “看家本领”， 做
职工的靠山、 支撑。 提高工
会干部素质， 就是强化 “看
家本领”。

□张刃

■每日观点

旅游景区降门票费
将提升游客幸福指数

“免费凉茶”需更多爱心加盟

徐建辉： 为严厉打击互联网
广告违法行为， 规范互联网广告
市场秩序， 国家市场监督管理总
局２０日在其网站公布了３０起２０１８
年典型虚假违法互联网广告案
件。 网络空间绝不能成为虚假、
不良广告肆虐的重灾区。 监管部
门要及时转变管理思维和工作重
点， 将防控、 整治虚假广告的重
心与主要注意力从线下实体尽快
转移到线上各类媒体平台上来。

别让互联网成为
虚假广告重灾区

“你所在单位要进行工资集
体协商， 作为工会主席将如何组
织， 请说出相关步骤” “职工因
公负伤， 作为工会主席如何帮助
职工处理” ……这是日前江苏扬
州基层工会主席业务技能竞赛中
的试题。 据工人日报报道， 为参
加这项竞赛， 该市对近万名基层
工会主席进行了相关知识的系统
培训。 堪称一次学习工会基础知

识的热潮。
扬州工会组织基层工会主席

业务技能竞赛， 源自此前的职工
需求调查。 有职工反映， 一些基
层工会干部存在知识缺乏、 技能
不足、 方法不多等问题， 影响了
工作的开展。 显然， 工会要赢得
职工的信赖， 需要一支高素质的
干部队伍。

事实上， 不仅基层， 各级工
会干部都有学习与提高的任务。
如果说， 基层工会需要的是基本
业务技能培训， 那么， 对各级工
会机关干部的要求只能更高。

试想———假如搞一次工运基
础知识、工会基本理论考试，现职
工会干部中能够获得满意分数的
有多少？ 假如请工会干部讲讲改
革开放以来工会的发展演变，谈

谈目前工会各项工作的关系，能
够讲得条理清晰的占几成？ 假如
请不同层次的工会干部给困难或
转制企业“把脉”，能够从劳动关
系的角度对经营管理、市场变化、
应对策略说出子丑寅卯的比例几
何？ 假如请工会干部代理职工维
权诉讼、 给职工讲供给侧结构性
改革……这些“假如”看似苛求，
但在实际工作中， 工会干部都难
免遇到，都可能因为“储备”不足、
水平有限而陷于尴尬。

工 会 是 职 工 的 “ 娘 家 ” ，
“娘家人” 不仅温暖、 贴心， 还
必须有点 “看家本领”， 做职工
的靠山、 支撑。 提高工会干部素
质， 就是强化 “看家本领”。

工会是职工权益的代表者 、
维护者， 职工多层次、 多侧面的

需求都体现着权益， 也决定了工
会干部需要掌握多方面的知识。
大到参政议政、 依法维权， 小到
劳动竞赛、 文体活动， 能够运用
相关专业知识， 才能做得更好，
效果更佳。 多方面为职工说话办
事， 尽可能地满足职工需求， 是
工会组织与工作广泛的群众性的
最好体现。

提高工会干部素质是履行工
会基本职能的客观要求。 工会要
突出维护职能， 并努力做到维护
职工具体利益与维护全国人民整
体利益的统一、 维护职工眼前利
益与维护职工长远利益的统一。
面对这样重大的使命， 不懂一点
中国特色，一点历史，不懂一点经
济学、劳动法学，怎能把握维权尺
度？ 又怎能实实在在地为职工办

成几件事？ 要动员和组织职工投
身改革、建设，对基本国情、经济
形势、改革政策不甚了了，话怎样
说，劲往哪儿用？参与企业民主管
理， 不懂生产经营， 不懂市场动
态，参不到点子，拿不出主意，怎
能参得进去？靠什么引起重视？宣
传、教育职工，总要自己肚子里先
有点 “墨水”， 懂一点施教方法
……至于工会领导机关， 要求干
部特别是领导干部掌握关于工会
的基础知识、基本理论，实在不能
说是过高要求。否则，怎能给基层
以有效的指导？

时代在发展， 社会在进步 ，
情况在变化， 如同我们一再强调
提高职工队伍素质一样， 工会干
部队伍的素质问题也应该提上议
事日程了。

已经年过五旬的农民工老张
是重庆奉节人， 30多年来， 他干
过的大大小小的工地不下50个 ，
一直从事建筑物外墙粉刷工作，
尝遍了酸甜苦辣。 近几年， 随着
大儿子毕业参加工作， 小儿子读
了大学 ， 老张就带上自己的爱
人， 一同外出打工。 “我本来是
不想让她跟我一起出去吃苦的，
但现在我们在外面很抢手， 工资
也很高， 基本不会遇到乱七八糟
的事。” 老张告诉记者。 （7月19
日 《工人日报》）

随着国家、 各级地方政府及
全社会的日益关注与重视， 农民

工兄弟们在身份地位以及待遇上
已经有了很多实质性的变化和提
高。 依笔者之见， 这种现象的发
生既属十分正常， 也符合事物发
展客观规律 。 其一 ， 农民 工 队
伍 正 处 于 新 老 交 替 甚 至 青 黄
不 接 阶 段 ， 年 龄 大 些 的 即 将
“退 休 ” ， 而 新 生 代 农 民 工 又
大 多 不 愿 加 入 ； 其 二 ， 全 社
会 的 关 注 已 经 让 农 民 工 的 地
位 今 非 昔 比 ， 除 极 特 殊 原 因
以 外 ， 他 们 的 薪 酬 福 利 等 待
遇也均能够得到有效保障； 其
三， 企业招工越来越难， 活源越
来越多， 使农民工找活变得更加

容易， 所以一旦招来了农民工就
必须想尽招数留住他们。

不过， 尽管农民工的地位 、
待遇与以往相比已经有了较大的
提高和改善， 但就农民工队伍的
整体现状来说， 依然还有许多用
工单位歧视农民工的观 念 没 有
转变 。 所以 ， 正如人社部门专
家所言， 只有靠农民工、 企业和
各级政府部门的共同努力， 才能
缔造出更加和谐稳定的社会劳动
关系， 才能让越来越多的农民工
兄弟成为受人尊敬与爱戴的 “香
饽饽”。

□乔木

又到了暑期旅游旺季。 伴
随着大中小学的放假， 各大旅
游景区将再次出现旅游井喷热
潮。 为了进一步规范旅游市场
秩序， 让广大游客获得更多的
出行幸福指数， 日前国家发改
委发布了 《国家发改委关于完
善国有景区门票价格形成机
制 ， 降低重点国有景区门票
价格的指导意见》 （以下简称
《指导意见》）， 这个意见明确
了两阶段目标。 其中2018年 ，
在推进完善国有景区门票价格
形成机制同时， 降低重点国有
景区门票价格要取得明显成
效。 国家发展改革委将督促各
地进一步明确具体目标、 重点
任务、 时间节点， 在今年 “十
一” 黄金周旅游高峰之前， 切
实降低一批重点国有景区偏高
的门票价格。

有调查显示， 超六成旅客
认为门票是影响旅游出行的首
要因素 。 国家统计局数据表
明， 认为当前国内景区门票价
格 “太高” “偏高” 的游客高
达72.3%。

《指导意见 》 的出台 ， 让
公众看到了党和政府在保障民
生福祉方面的担当和作为。 旅
游作为民生的重要组成部分，
越来越成为众多国人的重要休
闲生活的选择。 越来越多的人
在旅游中得到了快乐和幸福。
不要小看这些景区的门票， 它
们如同一座座旅途中的 “碉
堡”， 成为阻挡众多游客的铜
墙铁壁。

应当指出， 目前我国的旅
游供给侧形势趋好， 国人的旅
游热情年年高涨 ， 特别是暑
期 、 国庆黄金周更是人山人
海 ， 川流不息 。 就是像端午
节、 清明节这样的短假， 游客
出行也很旺盛 。 然 而 我 们 的
旅游环境还有待于进一步提
升， 而居高不下的门票无疑是
制约着旅游业快速发展的一大
障碍。

相信此次 《指导意见》 的
出台 ， 将会极大地 激 活 广 大
游客的旅游热情 ， 释放旅游
空间 ， 增强游客的旅游幸福
指数。 □赵强

入伏了， 这也意味着一年最
热的时段到来了。 浙江杭州上城
区锅子弄的居民都知道， 顾忠根
的免费凉茶摊又要开张了———这
个凉茶摊， 每年入伏开张， 出伏
结束 ， 在杭州已经整整摆了41
年， 被誉为杭州的 “最美凉茶”。
（7月21日新华社）

“免费凉茶 ” 温暖路人 ， 彰
显人间温情。 从环卫工人、 建筑
工人到普通白领， 喝过顾忠根凉
茶的人， 遍及各行各业， 有人甚
至 “从小喝到老”。 尤其值得肯
定的是 ， 在顾忠根的爱心感染
下， 许多曾经喝着 “免费凉茶”
的人， 如今慢慢成了帮助顾忠根

将爱心传递下去的 “接班人 ”。
我们乐见 “免费凉茶” 成为社会
正能量的辐射源， 乐见更多爱心
加盟。

爱心是可以相互感染的。 “免
费凉茶”的道德价值，不仅在于自
己的爱心， 而在于以这种爱心感
化更多的人，如此必然蔚成风气。
在中国美院学生的帮助下， 顾忠
根的凉茶摊成了杭州 “最美凉茶
摊”，顾忠根也成了“网红”。 对于
这个称谓，顾忠根说，自己做的只
是小事，不值得出名，但如果出名
能让更多人都献出爱心， 他愿意
当这个“网红”。

事实上， 很多城市曾不乏这

样的免费 “凉茶摊”， 比如许多
报刊亭、 交警岗亭， 都有提供免
费打气筒之类的服务， 但有多少
能像顾忠根的免费凉茶摊那样一
直坚守着？ 平凡的你我或许没有
能力建构这个时代的道德天际

线， 却可以集众多 “一己之善”，
衍成大爱。 这样， 人间就会多一
些温情的滋润， 少一点冷漠的苍
白； 多一些融洽的情愫， 少一点
隔膜的眼神。 城市文明的温度，
就会不断地得以提升。 □付彪

李雪： 脑瘫患者能够快速康
复？植物人能复苏？这些连现代医
学技术都很难破解的专业难题，
有人却高调宣称只要一个眼神就
能医治百病，功效神奇。前段时间
江苏泰州就出现了这样一位所谓
的大师，号称能用“眼神催眠”，还
能 “传递宇宙能量 ”…… 目前该
团伙多名成员因涉嫌诈骗已被警
方刑拘。信奉“眼神能治百病”，终
究健康医疗知识缺失所致。 倘若
只依赖相关部门将骗子打光，而
自己不防范、不汲取他人教训，就
可能被潜伏在身边的骗子盯上。


